



COMMUNIQUÉ DE PRESSE CONJOINT

Sommet intermédiaire des Exécutifs de la Grande Région du 20 janvier 2022 (visioconférence)

FR: 1. A l'initiative de la Présidence française (21/22), les **Exécutifs du Sommet de la Grande Région se sont réunis jeudi 20 janvier 2022**, en visioconférence, pour échanger sur les grandes thématiques mobilisant ce territoire unique au cœur de l'Europe : transitions industrielle, numérique et énergétique ; prévention des risques d'inondation et de sécheresse ; alimentation et valorisation des circuits courts ; culture, jeunesse, sports et tourisme, santé et sécurité. Les Exécutifs se sont félicités du lancement prochain de **Esch2022, Capitale européenne de la culture** dont l'offre culturelle sera déployée tant au Luxembourg qu'en France, au cœur de la Grande Région.

2. Clément Beaune, Secrétaire d'Etat aux Affaires européennes, a présenté les **priorités de la Présidence Française du Conseil de l'Union Européenne (PFUE)**, en lien avec les **enjeux des territoires transfrontaliers** et salué les engagements portés par la Grande Région pour faciliter la vie quotidienne. Il a fait part de son souhait de relancer la réflexion globale initiée en 2018 au sein de l'Union européenne sur un mécanisme de coopération transfrontalière.

3. Les Exécutifs se sont félicités des avancées annoncées à cette occasion :

- un dialogue technique sur l'accompagnement des **transitions industrielles et numériques** est désormais engagé, qui traite notamment des mutations de la filière automobile et des complémentarités entre les stratégies de spécialisation intelligente (S3) des différents versants (nouveaux matériaux, efficacité énergétique, *internet of things*),
- les opérateurs de futurs **European Digital Innovation Hubs (eDIH)** en Wallonie, au Luxembourg, dans le Grand Est, en Sarre et

GEMEINSAME PRESSEMITTELGUNG

Zwischengipfel der Exekutiven der Großregion, 20. Januar 2022 (Videokonferenz)

DE: 1. Auf Initiative der französischen Präsidentschaft (2021-2022) trafen sich die **Exekutiven des Gipfels der Großregion am Donnerstag, den 20. Januar 2022** per Videokonferenz, um sich mit den folgenden Schwerpunktthemen dieses einzigartigen Raums im Herzen Europas zu befassen: industrieller und digitaler Wandel, Energiewende, Hochwasservorsorge, Vorbeugung von Trockenheit, Ernährung sowie Nutzung kurzer Vertriebs- und Versorgungswege, Kultur, Jugend, Sport und Tourismus, Gesundheit und Sicherheit. Die Exekutiven begrüßten die bevorstehende Eröffnung von **Esch2022 - Europäische Kulturhauptstadt**, dessen Programm sowohl in Luxemburg als auch in Frankreich – im Herzen der Großregion – stattfinden wird.

2. Clément Beaune, Staatssekretär für europäische Angelegenheiten, stellte die **Schwerpunkte der französischen EU-Ratspräsidentschaft in Bezug auf die Herausforderungen von Grenzregionen** vor. Er begrüßte das Engagement der Großregion, das alltägliche Leben zu erleichtern. Er bekundete seinen Wunsch, die 2018 in der Europäischen Union eingeleiteten umfassenden Überlegungen zu einem Mechanismus für die grenzüberschreitende Zusammenarbeit wieder aufzunehmen.

3. Die Exekutiven begrüßten bei dieser Gelegenheit folgende Ergebnisse:

- Ein Fachaustausch über die Begleitung des **industriellen und digitalen Wandels** wurde angestoßen. Er befasst sich insbesondere mit den Veränderungen in der Automobilindustrie und den Komplementaritäten der Strategien für intelligente Spezialisierung (RIS3) der Partner (neue Materialien, Energieeffizienz, Internet der Dinge).



en Rhénanie-Palatinat, qui seront proposés au 1^{er} semestre 2022 à la Commission européenne, ont conclu une déclaration commune par laquelle ils affirment leur volonté d'une approche coordonnée pour mieux accompagner la transition numérique dans l'industrie,

- une future plate-forme transfrontalière pour **l'approvisionnement local et de qualité de la restauration collective** est en cours de préfiguration dans le cadre du projet AROMA porté par le Conseil départemental de la Meurthe-et-Moselle avec le soutien du programme Interreg Grande Région,
- un échéancier d'**ateliers entre professionnels des industries culturelles et créatives ainsi que de la création et des patrimoines** est désormais proposé, afin de permettre au secteur culturel de faire face ensemble à des enjeux partagés (nouveaux usages numériques, mobilité transfrontalière des artistes, formation professionnelle) ;
- un appel à contributions « **Destin(s) de la Grande Région** », visant à valoriser les parcours d'individus, illustres ou inconnus, acteurs remarquables de l'histoire commune de la Grande Région, court jusqu'au 30 janvier 2022 ;
- une conférence sectorielle des Ministres et responsables politiques en charge des sports sera organisée au cours du 2^{ème} trimestre 2022 pour cadrer une **ambition commune pour valoriser la contribution du sport (pratiques amateurs et professionnelles) à l'attractivité globale de la Grande Région** et à la cohésion de ses territoires ;
- dans la continuité d'une 1^{ère} rencontre organisée en octobre 2021 à Luxembourg-ville, un **espace de dialogue des jeunes de la Grande Région** pourra être lancé avant la fin de la Présidence française ;
- une réflexion sur un « **Observatoire des données de santé, de surveillance et d'alerte** dans les bassins de vie frontaliers » a été lancée par l'Agence Régionale

- Die Projektträger der zukünftigen **European Digital Innovation Hubs (eDIH)** in der Wallonie, in Luxemburg, im Grand Est, im Saarland und in Rheinland-Pfalz, die der Europäischen Kommission in den ersten sechs Monaten des Jahres 2022 vorgeschlagen werden, verabschiedeten eine gemeinsame Erklärung, in der sie sich für einen koordinierten Ansatz aussprechen, um den industriellen und digitalen Wandel besser zu begleiten.

- Eine grenzüberschreitende Plattform für die **Versorgung der Außer-Haus-Verpflegung mit lokalen hochwertigen Lebensmitteln** befindet sich im Rahmen des AROMA-Projekts, das vom Conseil départemental de Meurthe-et-Moselle mit Unterstützung des Programms Interreg Großregion getragen wird, im Aufbau.

- Mit einem **Workshopprogramm für Akteure der Kultur- und Kreativwirtschaft sowie aus der Gestaltung und dem Bereich Kulturerbe** soll der Kulturbranche ermöglicht werden, gemeinsame Herausforderungen zusammen anzugehen (neue digitale Nutzungsformen, grenzüberschreitende Künstlermobilität, Berufsbildung).

- Der Aufruf zur Einreichung von schriftlichen Beiträgen „**Schicksal(e) der Großregion**“ hat zum Ziel, die Lebenswege von Menschen, die als Akteure der Geschichte der Großregion mehr oder weniger bekannt sind, herauszustellen. Der Aufruf läuft bis zum 30. Januar 2022.

- Im den letzten sechs Monaten des Jahres 2022 soll eine Konferenz der für Sport zuständigen Fachministerinnen und -minister sowie politisch Verantwortlichen organisiert werden, um zu unterstreichen, welche **Rolle der Sport (Amateur- und Profisport) für die allgemeine Attraktivität und den territorialen Zusammenhalt der Großregion** spielt.

- In Fortführung eines ersten Treffens, das im Oktober 2021 in Luxemburg-Stadt organisiert wurde, soll vor Ende der französischen Präsidentschaft ein **Dialograum für**



de Santé du Grand Est, avec pour objectif d'améliorer la connaissance, la protection et la santé des populations en disposant à terme d'indicateurs comparables et partagés ;

- la formalisation de **plans « alerte frontière »**, sous l'impulsion de la Préfecture de zone de défense et sécurité Est, permettra d'améliorer la réactivité opérationnelle des forces de sécurité intérieure en cas d'événement dit de haute intensité.

4. La situation sanitaire et ses conséquences restent au centre des préoccupations des Exécutifs, après déjà deux ans d'une crise qui touche de manière particulièrement vive les territoires et les habitants de la Grande Région. Les Exécutifs ont souligné la **qualité de la concertation politique et technique entre partenaires de la Grande Région**, qui permet de fournir aux travailleurs frontaliers et aux habitants de la Grande Région circulant régulièrement d'un pays à l'autre, une information fiable sur les dispositions sanitaires en vigueur sur chaque versant et les **garanties apportées à la libre circulation dans les zones frontalières**.

5.1. Pour capitaliser sur ces expériences et valoriser les initiatives qui ont émergé depuis le début de la crise, les Exécutifs ont validé la production d'ici la fin de la Présidence Française du Conseil de l'Union européenne d'un rapport intermédiaire sur **la gestion de crises dans les régions frontalières**. En s'appuyant sur des retours d'expérience partagés, de premières recommandations à destination du niveau régional, national et européen seront formulées.

5.2. Les Exécutifs ont également rappelé les principes partagés auxquels ils demeurent attachés et qui devraient guider l'établissement de recommandations pour une gestion améliorée de crises sanitaires futures :

- solidarité entre territoires partenaires,
- approfondissement des **coopérations transfrontalières** en matière de santé publique,
- sécurisation de la **libre-circulation** des travailleurs frontaliers et des habitants des zones frontalières,

junge Menschen in der Großregion gestartet werden.

- Die Agence Régionale de Santé du Grand Est a établi des **„Beobachtungsstelle für Gesundheitsdaten, Überwachung und Warnung“** dans les régions frontalières, avec pour objectif de mettre à disposition des indicateurs comparables et partagés pour améliorer la connaissance, la protection et la santé des populations.
- La **Verankerung von „Grenzalarmplänen“**, sur l'initiative de la Préfecture de zone de défense et sécurité Est, vise à améliorer la réactivité opérationnelle des forces de sécurité intérieure en cas d'événement de haute intensité.

4. Das Infektionsgeschehen et ses conséquences sont également au cœur des préoccupations des Exécutifs. Les dernières épidémies de grippe A(H1N1) et de grippe C ont mis en évidence la nécessité d'agir rapidement pour protéger la population. Les Exécutifs ont souligné la **qualité de la concertation politique et technique entre partenaires de la Grande Région**, qui permet de fournir aux travailleurs frontaliers et aux habitants de la Grande Région circulant régulièrement d'un pays à l'autre, une information fiable sur les dispositions sanitaires en vigueur sur chaque versant et les **garanties apportées à la libre circulation dans les zones frontalières**.

5.1. Pour capitaliser sur ces expériences et valoriser les initiatives qui ont émergé depuis le début de la crise, les Exécutifs ont validé la production d'ici la fin de la Présidence Française du Conseil de l'Union européenne d'un rapport intermédiaire sur **la gestion de crises dans les régions frontalières**. En s'appuyant sur des retours d'expérience partagés, de premières recommandations à destination du niveau régional, national et européen seront formulées.

5.2. Die Exécutiven erinnerten ebenfalls an die gemeinsamen Grundsätze, welche die Ausarbeitung von Empfehlungen über eine bessere Bewältigung künftiger Krisen im Gesundheitswesen lenken sollten.



- **adaptation** aux spécificités des bassins de vie transfrontaliers des mesures définies et mises en œuvre par les Etats-membres et les institutions européennes, dans l'esprit d'un « cross-border check ».

5.3 La production de cette contribution s'appuiera sur un **travail de consultation** associant les Exécutifs, le Comité économique et social de la Grande Région (CESGR), le Conseil parlementaire interrégional (CPI), ainsi que d'autres acteurs institutionnels et non institutionnels.

6. Jean Rottner a affirmé qu'au moment où « la Présidence française de la Grande Région arrive déjà à mi-parcours et que de très beaux projets sont engagés, notamment en matière de transition écologique, industrielle, en ce qui concerne l'hydrogène ou encore la santé, il revient [à la Grande Région] de profiter de la Présidence française du Conseil de l'Union européenne pour faire passer des messages forts et démontrer que l'Europe du concret s'invente chez nous, en proximité, grâce à l'intégration transfrontalière. »

Josiane Chevalier a confirmé qu'« à l'aube de la Présidence française du Conseil de l'Union européenne, la Grande Région porte haut et fort les ambitions d'intégration et d'innovation européennes. Véritable laboratoire d'idées et de projets, elle a vocation à rapprocher nos territoires partageant une histoire commune, à nourrir et à inspirer des initiatives prises au niveau européen. La Grande Région tirera ainsi les enseignements de la crise sanitaire afin de faire des propositions concrètes à destination notamment des instances européennes et proposer des solutions opérationnelles pour améliorer à l'avenir les modalités de la gestion transfrontalière de crise. »

Chaynesse Khirouni a profité de son premier Sommet intermédiaire en tant que Présidente du département de Meurthe-et-Moselle pour faire entendre sa vision de la coopération internationale en matière de santé, de culture, et de mobilité. Elle a ensuite tenu à présenter le bilan du projet Interreg Aroma et la poursuite des

- **Solidarität** unter den Partnerregionen
- Vertiefung der grenzüberschreitenden **Ko-operationen** im öffentlichen Gesundheitswesen
- Sicherstellung der **Freizügigkeit** von Grenzgängerinnen und Grenzgängern sowie Bewohnerinnen und Bewohnern von Grenzregionen
- **Anpassung** der von den Mitgliedstaaten und europäischen Institutionen festgelegten und durchgeföhrten Maßnahmen an die Besonderheiten von Grenzregionen, im Sinne eines „Cross-Border Check“.

5.3 Hierfür wird eine **Konsultation** durchgeführt, in die die Exekutiven, der Wirtschafts- und Sozialausschuss der Großregion (WSAGR), der Interregionale Parlamentarierrat (IPR) sowie weitere institutionelle und nichtinstitutionelle Akteure eingebunden werden.

6. Jean Rottner betonte, dass „die französische Präsidentschaft der Großregion bereits die Halbzeit erreicht hat und sehr schöne Projekte in Angriff genommen wurden, insbesondere im Bereich des ökologischen und industriellen Wandels, in Bezug auf Wasserstoff oder auch im Gesundheitsbereich. Es ist die Aufgabe der Großregion, die französische Präsidentschaft des Rates der Europäischen Union zu nutzen, um starke Botschaften zu verkünden und zu zeigen, dass Europa dank der grenzüberschreitenden Integration konkret bei uns in nächster Nähe entsteht.“

Josiane Chevalier bestätigte, dass „die Großregion zu Beginn der französischen Präsidentschaft des Rates der Europäischen Union die Ziele der europäischen Integration und Innovation bekräftigt. Als echtes Ideen- und Projektlabor ist sie dazu berufen, unsere Teilregionen mit ihrer gemeinsamen Geschichte einander näher zu bringen und Initiativen auf europäischer Ebene zu fördern und anzustoßen. Die Großregion wird somit die Lehren aus der Pandemie ziehen, um konkrete Vorschläge insbesondere an die europäischen Instanzen zu richten und operative Lösungen vorzuschlagen,



travaux pour la mise en réseaux des producteurs et consommateurs d'une alimentation de proximité et de qualité dans la Grande Région.

Pour sa 1^e participation à un Sommet de la Grande Région, **Jérôme Dumont** a rappelé que « la Meuse, par son histoire, est très attachée à défendre et à promouvoir l'Union européenne et la Grande Région pour que continue à vivre l'idée d'Europe de René Cassin et de Robert Schuman. Aussi, [il] souhaite développer la citoyenneté et la mobilité européennes des jeunes meusiens. » Dans le cadre du partage des bonnes pratiques dans le domaine de la coopération sanitaire, Jérôme Dumont a partagé deux expériences du projet régional « E-Meuse Santé » porté par le Département de la Meuse avec la Région Grand Est et les Départements de Meurthe-et-Moselle et de la Haute-Marne: le suivi à distance des femmes enceintes, le suivi médical des patients atteints du Covid-19 grâce à une ceinture connectée développée par une start-up. Ces deux dispositifs pourraient être étudiées dans le cadre transfrontalier.

Patrick Weiten a souligné qu'à mi-mandat, la Présidence française du Sommet s'appuie sur de nombreuses avancées et ce malgré un contexte complexe. Il a rappelé l'importance qu'il attache à la création d'un véritable sentiment d'identification à un bassin de vie transfrontalier, animé par les solidarités et les actions de proximité. L'approfondissement des coopérations dans le domaine du tourisme et du sport constitue un vecteur fort, notamment à destination de la jeunesse, pour y parvenir.

Corinne Cahen a indiqué espérer que « les espaces de vie transfrontaliers auront maintenant une vraie voix auprès de l'Union européenne avec la double présidence française du Conseil de l'UE et du Sommet des Exécutifs de la Grande Région » et précise qu'« il serait utile d'introduire dans le processus décisionnel européen un cross-border check pour qu'à l'avoir la particularité des bassins de vie transfrontaliers soit systématiquement prise en compte. Peu de régions européennes sont aussi interconnectées et interdépendantes que la nôtre. La Grande Région est idéalement placée pour

um die Modalitäten für die grenzüberschreitende Bewältigung von Krisen künftig zu verbessern.“

Anlässlich ihres ersten Zwischengipfels nutzte **Chaynesse Khirouni** als Präsidentin des Départements Meurthe-et-Moselle die Gelegenheit, um ihre Vision von der internationalen Zusammenarbeit in den Bereichen Gesundheit, Kultur und Mobilität darzulegen. Anschließend berichtete sie über das Ergebnis des Interreg-Projekts Aroma und die Fortsetzung der Arbeiten zur Vernetzung der Erzeuger und Verbraucher von regionalen und hochwertigen Lebensmitteln in der Großregion.

Bei seinem ersten Gipfeltreffen der Großregion erinnerte **Jérôme Dumont** daran, dass „das Département Meuse aufgrund seiner Geschichte sehr daran interessiert ist, sich für die Europäische Union und die Großregion einzusetzen und für diese zu werben, damit die Idee Europas von René Cassin und Robert Schuman weiterlebt.“ Daher möchte er die europäische Bürgerschaft und die Mobilität von Jugendlichen aus dem Département Meuse ausbauen. Im Rahmen des Austauschs bewährter Verfahren im Bereich der Zusammenarbeit im Gesundheitswesen berichtete Jérôme Dumont über Erfahrungen aus dem regionalen Projekt „E-Meuse Santé“, das vom Département Meuse gemeinsam mit der Region Grand Est und den Départements Meurthe-et-Moselle und Haute-Marne getragen werde: die Fernbetreuung von schwangeren Frauen und die medizinische Betreuung von Covid-19-Patientinnen und -Patienten mithilfe eines intelligenten Gürtels, der von einem Start-up-Unternehmen entwickelt wurde. Diese beiden Möglichkeiten könnten im grenzüberschreitenden Rahmen untersucht werden.

Patrick Weiten unterstrich, dass die französische Gipfelpräsidentschaft nach der Hälfte der Amtszeit auf zahlreiche Fortschritte zurückblicken könne, und dies trotz der komplexen Rahmenbedingungen. Präsident Weiten erinnerte daran, wie wichtig es sei, ein wirkliches Zugehörigkeitsgefühl zu einem grenzüberschreitenden Lebensraum zu schaffen, der von Solidarität und bürgernahen Maßnahmen lebt. Um



sensibiliser les capitales nationales et les institutions européennes sur l'importance d'une telle approche.»

Oliver Paasch a souligné que « la fermeture des frontières était et reste un moyen inadéquat de la lutte contre la pandémie. De même que [la Grande Région a] réussi à maintenir ou à rétablir la mobilité transfrontalière de [ses] citoyens dans la mesure du possible grâce à des dérogations, il convient de tirer les bonnes conclusions de ce qui s'est passé à d'autres niveaux, par exemple en harmonisant les mesures de protection (comme l'application du passe sanitaire) ; en apprenant les uns des autres, afin de réussir à augmenter le taux de vaccination ; en luttant ensemble contre le phénomène de fake news fatales et de récits conspirationnistes ou encore en faisant avancer la numérisation dans la Grande Région grâce à des échanges de bonnes pratiques et à des efforts conjoints ».

Roland Theis a déclaré : « La Grande Région est un espace de coopération transfrontalier unique qui était et est encore confronté à des défis majeurs dans le cadre de la pandémie de Covid-19. Ensemble, nous avons été capables de faire preuve de solidarité et d'approfondir davantage notre coopération. Ceci est particulièrement important dans le domaine de la santé. Cependant, les décisions prises dans les capitales ne tiennent pas toujours compte des régions frontalières et de leurs besoins spécifiques. C'est pourquoi il est important que nous partagions les leçons que nous avons tirées de la crise sanitaire avec les niveaux nationaux et européen. Les mesures prises à ces niveaux devraient être analysées et adaptées sur la base d'un cross-border check afin d'éviter des répercussions négatives sur la vie dans les régions frontalières. »

7. Enfin, en 2022 l'image de la Grande Région se modernise ! Elle arbore désormais un nouveau [logo](#) et une nouvelle identité visuelle. Son [site Internet](#) s'en fait dès à présent la première vitrine.

dies zu erreichen, spielt die Vertiefung der Zusammenarbeit in den Bereichen Tourismus und Sport insbesondere für die Jugend eine wichtige Rolle.

Corinne Cahen zeigt sich zuversichtlich, „dass die Grenzräume mit der französischen Doppelpräsidentschaft des EU-Rates und des Gipfels der Exekutiven der Großregion nun eine echte Stimme bei der Europäischen Union haben werden.“ Sie präzisierte, „dass es nützlich wäre, in den europäischen Entscheidungsprozess einen Cross-Border Check einzuführen, damit in Zukunft die Besonderheiten der grenzüberschreitenden Lebensräume systematisch berücksichtigt werden. Nur wenige europäische Regionen sind so stark miteinander vernetzt und voneinander abhängig wie die unsere. Die Großregion ist ideal positioniert, um die nationalen Hauptstädte und die europäischen Institutionen für die Bedeutung eines solchen An-satzes zu sensibilisieren.“

Oliver Paasch unterstrich, dass „Grenzschließungen ein falsches Mittel der Wahl bei der Bekämpfung der Pandemie waren und bleiben. So wie es der Großregion gelungen ist, die grenzüberschreitende Mobilität ihrer Bürgerinnen und Bürger durch Ausnahmeregelungen weitgehend aufrecht zu erhalten bzw. wieder zu ermöglichen, gilt es auch auf anderen Ebenen die richtigen Schlussfolgerungen aus dem Erlebten zu ziehen. Etwa, indem die Schutzmaßnahmen (wie die Handhabung der „G“-Regelungen) harmonisiert werden; man voneinander lernt, wie eine Erhöhung der Impfquote gelingen kann; indem dem Phänomen zerstörerischer Fake News und Verschwörungserzählungen gemeinsam begegnet oder auch die Digitalisierung in der Großregion durch Best-Practice-Austausche und vereinte Bemühungen vorangetrieben wird.“

Roland Theis äußerte sich wie folgt: „Die Großregion ist ein einzigartiger grenzüberschreitender Kooperationsraum, der in der Corona-Pandemie vor großen Herausforderungen stand und steht. Gemeinsam ist es uns gelungen, solidarisch zu handeln und unsere Kooperation noch weiter zu vertiefen. Gerade im Gesundheitsbereich ist dies von besonderer Be-



Etaient présents :

- Jean Rottner, Président de la Région Grand Est
- Josiane Chevalier, Préfète de la Région Grand Est
- Chaynesse Khirouni, Présidente du Département de Meurthe-et-Moselle
- Jérôme Dumont, Président du Département de la Meuse
- Patrick Weiten, Président du Département de la Moselle
- Corinne Cahen, Ministre à la Grande Région du Grand-Duché de Luxembourg
- Werner Schreiner, Représentant de la Ministre-présidente de Rhénanie-Palatinat pour la coopération transfrontalière
- Pierre-Yves Jeholet, Ministre-président de la Fédération Wallonie-Bruxelles
- Oliver Paasch, Ministre-président de la Communauté germanophone de Belgique
- Roland Theis, Secrétaire d'État à la justice et Secrétaire d'État aux affaires européennes et plénipotentiaire pour les affaires européennes du Land de Sarre
- Brice Fauvarque, Vice-président du Département des Ardennes
- Bruno Théret, président du CESGR
- Brigitte Torluting, présidente du CPI
- Virginie Cayre, Directrice de l'ARS Grand Est

deutung. Entscheidungen, die in den Hauptstädten getroffen werden, haben aber leider nicht immer die Grenzregionen und ihre spezifischen Bedürfnisse im Blick. Deshalb ist es wichtig, dass wir unsere Lehren aus der Pandemie mit der nationalen und europäischen Ebene teilen. Die Maßnahmen, die dort ergriffen werden, sollten mit Hilfe eines so genannten Cross-Border Checks dahingehend überprüft und angepasst werden, dass das Zusammenleben in den Grenzregionen nicht negativ beeinträchtigt wird.“

7. Und zum Schluss: 2022 bekommt die Großregion ein neues [Logo](#) und ein neues Corporate Design. Die [Webseite](#) wurde bereits dementsprechend angepasst.

Es waren anwesend:

- Jean Rottner, Präsident der Region Grand Est
- Josiane Chevalier, Präfektin der Region Grand Est
- Chaynesse Khirouni, Präsidentin des Départements Meurthe-et-Moselle
- Jérôme Dumont, Präsident des Départements Meuse
- Patrick Weiten, Präsident des Départements Moselle
- Corinne Cahen, Ministerin für die Großregion des Großherzogtums Luxemburg
- Werner Schreiner, Beauftragter der Ministerpräsidentin des Landes Rheinland-Pfalz für grenzüberschreitende Kooperation
- Pierre-Yves Jeholet, Ministerpräsident der Fédération Wallonie-Bruxelles
- Oliver Paasch, Ministerpräsident der Deutschsprachigen Gemeinschaft Belgiens
- Roland Theis, Staatssekretär für Justiz und Staatssekretär für Europa sowie Bevollmächtigter für Europaangelegenheiten des Saarlandes des Saarlandes
- Brice Fauvarque, Vizepräsident des Départements Ardennes



- Bruno Théret, Vorsitzender des WSAGR
- Brigitte Torloting, Vorsitzende des IPR
- Virginie Cayre, Direktorin der ARS Grand Est



**Secrétariat du Sommet
de la Grande Région**
**Gipfelsekretariat
der Großregion**

Contact presse – Kontakt Presse:
secretariat.sommet@granderegion.net

f t
www.granderegion.net
www.grossregion.net